

ARTÍCULO ORIGINAL

http://doi.org/10.14482/sun.37.2.618.36

# Calidad de vida en el adulto mayor con diabetes mellitus tipo II

Quality of life in the elderly with type II diabetes mellitus

Judith Cristina Martínez-Royert<sup>1</sup>, José Luis Loaiza Guzmán<sup>2</sup>, Sergio Antonio Ramos Arista<sup>3</sup>, Sara Concepcion Maury Mena<sup>4</sup>, María Cristina Pájaro-Martínez<sup>5</sup>, Kelin Ester Plaza Gómez<sup>6</sup>

- <sup>1</sup> Doctora en Ciencias de la Educación. Profesor investigador Universidad Simón Bolívar. Barranquilla-Colombia. Orcid: https://orcid.org/0000-0002-4468-8578
- <sup>2</sup> Magíster en enfermería de la Escuela Superior de Enfermería Culiacán de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Orcid : 0000-0002-3901-3779.
- <sup>3</sup> Magíster en Enfermería de la Escuela Superior de Enfermería Culiacán de la Universidad Autónoma de Sinaloa. Orcid: 0000-0002-5250-1128
- <sup>4</sup> Psicóloga, especialista en Comunicación Organización, Doctora en Ciencias de la Educación Barranquilla-Colombia. Saramaury66@yahoo.com. Orcid: 0000-0002-1181-6377
- <sup>5</sup> Estudiante de Psicología. Universidad de la Costa (CUC) Universidad de la Costa- Barranquilla-Colombia. Orcid: https://orcid.org/0000-0002-9463-5036
- <sup>6</sup> Estudiante Universidad Simón Bolívar, Barranquilla -Colombia. Orcid: https://orcid.org/0000-0001-6646-6311

Correspondencia: Judith.martinez@unisimonbolivar.edu.co

#### RESUMEN

**Objetivo:** Conocer la calidad de vida de una familia de dos adultos mayores que padecen diabetes mellitus tipo II.

**Material y método**: Se realizó un estudio de caso con diseño cualitativo, se aplicó entrevista a profundidad utilizando como referencia los ejes, categorías y subcategorías del Modelo de Valoración Familiar de Calgary y un diario de campo. Los datos se analizaron a través de la técnica de análisis de contenido; se aplicó la estrategia de "triangulación de investigador".

**Resultados:** Las principales categorías que emergieron fueron: la importancia del rol de los padres en la crianza de sus hijos, la educación como base de la superación personal, limitaciones de la edad y secuelas de una vida con diabetes, amor costumbre y dependencia y red de apoyo pilar fundamental para el desarrollo de los adultos mayores.

**Conclusiones**: Las intervenciones del profesional de enfermería están orientadas a favorecer el autocuidado y enseñar a vivir con las nuevas características dadas por las secuelas de su edad y de las complicaciones de las patologías que los aquejan. En caso necesario, se debe fortalecer la red social, buscando recursos familiares y extrafamiliares que participen en la resolución de las crisis que se presenten. Las relaciones con amigos, vecinos y compañeros se consideran también importantes para ofrecer otros tipos de ayuda, estas se establecen a través de intereses comunes y actividades compartidas y son esenciales fuera del contexto del hogar.

Palabras clave: adulto mayor; diabetes mellitus, calidad de vida, estudio cualitativo

#### **ABSTRACT**

**Objective:** to know the quality of life of a family of two older adults suffering from Type II Diabetes Mellitus.

**Material and method:** a case study with qualitative design was carried out, an in-depth interview was applied using as reference the axes, categories and subcategories of the Calgary Family Valuation Model and a field diary. The data was analyzed through the technique of content analysis, the strategy of "investigator triangulation" was applied.

**Results:** the main categories that emerged were: the importance of the role of parents in the upbringing of their children, education as a basis for self-improvement, age limitations and sequelae of a life with diabetes, love, habits and dependency and support network, a fundamental support pillar for the development of the elderly.



**Conclusions**: the interventions of the registered nurse are oriented to favor self-care and teach to live with the new characteristics given by the consequences of their age and the complications of the pathologies that afflict them. If necessary, the social network should be strengthened, seeking family and extra-family resources to participate in the resolution of the crises that arise. Relationships with friends, neighbors and colleagues are also considered important to offer other types of help. These are established through common interests and shared activities and are essential outside the home context.

**Keywords:** elderly; diabetes mellitus, quality of life

# INTRODUCCIÓN

El concepto de calidad de vida es complejo e integrador, abarca varias dimensiones como lo son la salud física, condiciones ambientales, de vivienda, satisfacción de estudio y/o trabajo, situación económica; inicialmente, para la definición de calidad de vida se le atribuían medidas objetivas para lograr una explicación del término o variable de manera individual; posteriormente desde la psicología, se propuso tener en cuenta interpretaciones subjetivas que llevara a una definición de calidad de vida individual (1).

Para la OMS, la calidad de vida está relacionada con la percepción del individuo acerca de su posición como parte de un contexto y engloba la salud física, el estado psicológico, el nivel de independencia, las relaciones sociales, las creencias personales y la relación con las características sobresalientes del entorno (2).

Por otro lado, el envejecimiento es un fenómeno universal, inevitable, considerado como un triunfo y desafío de la humanidad (3). Trae consigo cambios biológicos que impactan sobre aspectos
psicosociales, cotidianos y estilos de vida; influenciados por el contexto socio-cultural, que repercutirá de manera positiva o negativa el resto de la vida (4). El nivel de afectación que los adultos
mayores presentan depende de la buena, mala o ausente actividad física que hayan realizado durante su vida. Otros posibles cambios que influyen en la calidad de vida de los adultos mayores,
es la aparición de enfermedades crónicas como diabetes mellitus tipo II (DMT II), hipertensión
arterial, y otras que pueden afectar de manera significativa su estilo y calidad de vida (5).

Actualmente en México va en aumento la población adulta mayor, al grado de superar a la joven. Estas transformaciones en las estructuras sociodemográficas, impondrán importantes cambios



en las necesidades básicas de salud de la población, teniendo como principal problema la presencia de enfermedades crónico degenerativas (6,7). Una de estas enfermedades es la DMTII, considerada como problema de salud pública para el país, definida por la guía de práctica clínica como: "un grupo heterogéneo de trastornos caracterizados por concentraciones elevadas de glucosa en la sangre", de evolución silenciosa, progresiva e irreversible, requiere manejo integral, multidisciplinario para su prevención, control, limitación del daño y rehabilitación (8). La prevalencia de esta enfermedad tiene gran impacto en la salud, debido a su tasa de morbilidad y mortalidad (6,6 defunciones/100.000 habitantes) (9). Según Gonzalez, en 2018 en México, y particularmente en el estado de Nuevo León, esta patología estuvo entre los primeros motivos de consulta y principal causa de muerte; "hace varias décadas, la cantidad de enfermos con diabetes está creciendo exponencialmente, por lo que se considera una amenaza para los servicios de salud." En México, más del 10 % de la población adulta está afectada por ella, se especula que existe otra cantidad que la padece y no está diagnosticada, lo que ocasiona una consulta tardía en el sistema de salud (10).

Algunas complicaciones de la DMTII son: incapacidad funcional, hipertensión, enfermedad coronaria y accidente cerebro vascular; aunado a ello se destaca el riesgo de desarrollar deterioro cognitivo, depresión, incontinencia urinaria; lo que afecta la salud y calidad de vida de quien la padece y puede llevarlo a una muerte prematura (11). Las limitaciones ocasionadas por las complicaciones de la enfermedad, afectan no solo al paciente sino a su entorno familiar, por lo que la familia y comunidad juegan un papel fundamental para el mejoramiento de su estado de salud (12).

Por otra parte, la calidad de vida de estas personas se ve afectada por las emociones que experimentan las personas que la padecen entre ellas "temor y angustia" debido a sus complicaciones que le impiden realizar sus actividades rutinarias, lo que afecta a quienes lo rodean, porque resulta difícil mantener relaciones adecuadas con ellos (13). De igual manera, uno de los obstáculos por las que cursa la persona con DMTII es la "barrera psicosocial", que implica apoyo familiar en el manejo de la enfermedad, cambiando los propios hábitos junto con los de la persona que cursa el padecimiento, para evitar desarrolle más complicaciones (14). Esto se hace aún más difícil cuando el adulto mayor o la pareja de adultos mayores viven sin ningún hijo en casa (15). Por lo tanto, es importante que la atención y cuidado que se brinda al adulto mayor con DMTII y a su familia, no solo sea individual, sino integral y holística. Además, desde el rol de enfermería, es importante tener en cuenta el universo emocional del paciente para comprenderlo, ayudarlo para que aprenda a vivir con su enfermedad y logre mejorar su calidad de vida (16).



En este sentido, el Modelo de Valoración Familiar de Calgary contribuye al manejo integral del paciente y a los cuidados brindados por parte de los profesionales (17) (18), puesto que es de relevancia identificar las experiencias del cuidado dentro del hogar de los enfermos con DMTII, para lo cual el Modelo posee la flexibilidad que permite reconocer patrones que refuerzan y facilitan el cuidado desde lo simbólico y lo natural (19).

El propósito de este estudio fue conocer la calidad de vida de una familia de dos adultos mayores que padecen DMTII, su estilo de vida, experiencias y las consecuencias de padecer esta enfermedad con la finalidad de comprender sus necesidades y de poder brindarles cuidados de mayor calidad.

# **METODOLOGÍA**

Se trata de un estudio cualitativo, que según Strauss y Corbin es el ideal para el estudio de los individuos, grupos o familias, porque permite obtener datos a través de la propia voz de los participantes, que es una rica fuente de información para realizar un análisis a profundidad por medio de sus experiencias o vivencias (20).

La muestra utilizada fue por conveniencia y no probabilística, sin un límite o definición de tamaño, debido a que la investigación cualitativa maneja otro rigor el cual no requiere de dicho apartado para la realización adecuada de esta (20).

#### Recolección de datos

Inicialmente se realizó con un diario de campo, el cual cumplió con los lineamientos planteados por Valverde, para obtener información de la manera más estructurada posible, recolectarla a través de la observación, organiza los datos en una serie de apartados para la obtención de los hechos de manera clara y precisa (21). Luego se realizó una entrevista a profundidad, grabada y transcrita. Las preguntas se estructuraron teniendo como base las categorías y subcategorías que componen la estructura del Modelo Calgary para la Valoración Familiar (Valoración de la estructura familiar 2. - Valoración del desarrollo familiar 3. - Valoración del funcionamiento familiar) (22,23).

#### Análisis de datos

Se hizo a partir del diario de campo, con la estrategia de "triangulación de investigador a investigador", que consiste en que dos investigadores comparan la información obtenida de manera in-



dependiente, con la finalidad de llegar a coincidencias que resalten lo más importante del estudio y que se pueda corroborar desde perspectivas diferentes los hechos ocurridos (20).

Para la creación de las categorías derivadas de las entrevistas transcritas se utilizó la técnica de "Análisis de contenido" planteada por Souza Minayo, quien explica que la manera de obtener los "códigos vivos" es a través de las inferencias encontradas en los textos, las cuales se hacen resaltar con diferentes modalidades: el análisis lexical, de expresión, temático, entre otras. En este estudio se utilizó el análisis temático, se compone de tres pasos: 1) lectura horizontal, 2) lectura trasversal y 3) darle forma a los resultados que componen las categorías y subcategorías que funcionan principalmente para dar a conocer vivencias, experiencias y percepciones (24).

# **RESULTADOS Y DISCUSIÓN**

A continuación, se presentan las cinco categorías resultantes de las entrevistas realizadas, que determinan la importancia de las relaciones interpersonales y la capacidad de resiliencia de los individuos al momento de enfrentarse durante tanto tiempo a una enfermedad y sus secuelas: La importancia del rol de los padres en la crianza de los hijos; educación como base de la superación familiar; limitaciones de la edad y las secuelas de una vida con diabetes; amor, costumbre, dependencia y red de apoyo, pilar fundamental para el desarrollo de los adultos mayores. Las cuales serán descritas a continuación y su representación gráfica se encuentra en los anexos.

# Descripción de categorías

Categoría 1: La importancia del rol de los padres en la crianza de los hijos: fundamental en el desarrollo de cada uno de los individuos integrantes de una familia, debido a que a partir de las decisiones que ellos tomen y el rol que estos representen para sus hijos, se generará el carácter y decisiones importantes que se tomen en un futuro, tratando de evitar los errores de sus padres y emular sus aciertos.

...Pues mire, mi mamá era una señora muy callada, muy seria, como que ella siempre estaba triste...

...mi mamá ya tenía lista la cena, los frijolitos lo que eran las tortillas y a cenar todos... (C)

...pobre madre; ahora entiendo cómo batalló pa guisarle no más un huevo a todos todas las mañanas: yo los quiero fritos, yo los quiero batidos, y yo los quiero estrellados, yo cocidos, decíamos; ahora le digo yo a cada rato a ella, mi mamá cómo trabajo... (N)



...pues mi papá...fue un viejito muy... ¡ay! él trabajo toda la vida para mantenernos, a diario trabajaba él... (C)... Mi papá trabajaba todo el día, desde las seis de la mañana... (C)

Una de las principales labores de los padres "es la formación en normas y valores, los cuales se introyectan durante los primeros años de vida; este aporte familiar se ve reflejado en las relaciones interpersonales de cada individuo." Cada familia es única, construye sus propias dinámicas, con base en sus límites y normas establecidas de acuerdo con sus creencias y cultura; elementos que marcan la diferencia entre una y otra; además, cada integrante de la familia es único, con su propio carácter e ideales (25).

El pensamiento de las madres y padres en la crianza de los hijos, se conforma a partir de sus conocimientos, creencias y actitudes claramente influenciados por la cultura heredada sobre la familia arraigada en las experiencias previas de crianza (26).

Categoría 2: Educación como base de la superación familiar: representa una de las principales necesidades de autorrealización para la familia, debido a las creencias que se fundan en una mejora de calidad de vida percibida al culminar o realizar estudios.

...su alegría de ella era tenernos todo listo, mandarnos a la escuela... y así, pobrecitos, ¡pero siempre nos mandaron a la escuela... (C).

...mi papá era muy, muy, entregado a estudiar, a que nosotras fuéramos a la escuela...(C).

Los padres, muchos de los cuales en su juventud no tuvieron oportunidad de dedicarse a los estudios, manifiestan un alto aprecio por la educación y valoran positivamente la formación que han alcanzado sus hijos. Creen que esta es una base sólida que les permitirá habilitarse para el ejercicio de una profesión, desde la cual puedan ganarse la vida en algo que les guste. Consideran que todo va a serles más fácil si previamente se forman, y para ello recurren a su propia experiencia biográfica (27).

Categoría 3: Limitaciones de la edad y las secuelas de una vida con diabetes: es una manera de interpretar la experiencia de una pareja que ha vivido la mayor parte de su vida con una enfermedad que trae consigo repercusiones que imposibilitan las actividades básicas de la cotidianidad, que junto a las complicaciones y a la edad limitan aún más su estilo de vida y actividades recreativas.

¿Usted qué hace durante el transcurso de su día? ...ay pues, en el transcurso del día casi no hago nada... (C).



*Yo cocino, barro, cuando viene el niño, yo lo cuido...pues mi diversión no hay...(N).* 

...un día también se me desmayó, ..., un día estaba ahí mi sobrina que nos ayudaba y nos daba comida; un día ella se nos cayó y ella estaba acostada y ella estaba, ¿tía que tienes?! Y yo de impotencia que no me podía ni parar, nada y ya, ..., dice que no más yo quiero andar tirando de ella pues, pero le digo que los nervios, me ponen tenso sabe cómo... (N).

...no es costeable sembrar, ya todos, ya estamos ya viejos, ya no podemos andar haciendo nada... (C).

Las limitaciones funcionales hacen que sea difícil llevar a cabo las actividades cotidianas, así como mantener una vida social activa (28). En cuanto a la edad, estadísticamente se asocia a un menor nivel de calidad de vida observándose que a mayor edad y mayor nivel de glucosa en sangre, hay menor calidad de vida en estos pacientes, siendo aún menor la calidad de vida en los pacientes varones (29).

Categoría 4: Amor, costumbre y dependencia: El amor genera con el paso de los años, en algunos casos como este, la costumbre de convivir diariamente con una persona y debido a las necesidades de salud se transforma en una dependencia de los individuos implicados en la relación que termina por formar el apoyo mutuo que los hace salir adelante diariamente en contra de las adversidades.

...mire, cómo le dijera...no puedo decir que bien, bien, porque, a ratos tenemos su carácter cada quien, ... hay veces que si discutimos (risa) pero.. yo creo, que nunca ninguno nos hemos animado, a lo mejor, pues ya ahora ya de vieja ni modo de animarme, ¿verdad? Pero a lo mejor yo nunca me animé porque, porque... tuve muchos hijos, decía yo, dónde voy a ir con mis hijos, no los voy a poder mandar a la escuela, entonces pues mejor aguanto lo que sea..., y entonces toda la vida aguanté y a lo mejor él no se animó porque ganas no le han deber faltado (risas) a rato discutimos, sí discutimos, pero ahí quedamos... (C).

En la faceta que se describe como amor se evidencia cómo con el paso de los años, se fueron adaptando uno al otro y dejando de lado cosas que comúnmente uno no soportaría del otro, tal y como lo menciona Nietzsche: "El amor es el estado de ánimo en que el hombre ve con preferencia los cosas tal como éstas no son. …. En el amor se soporta más que en cualquier otro estado, se tolera todo" (30). Mientras que Schopenhauer en relación a la costumbre y dependencia lo refiere total-



mente a la necesidad de engendrar un hijo y protegerlo como lo menciona: "En este caso se hallan todos los matrimonios contraídos, el que cierto hijo sea engendrado: este el fin único y verdadero de toda novela de amor, aunque los enamorados no lo sospechen. La intriga que conduce" (31).

Categoría 5: Red de apoyo pilar fundamental para el desarrollo de los adultos mayores: describe la situación de apoyo que reciben los adultos mayores por parte de sus familiares y vecinos.

¿Y ustedes qué pueden hacer cuando tienen un problema que no pueden solucionar?, ¿a quién sería los primeros que acuden?, pues a los dos hijos, nomás que aquel pues está lejos, batallamos para que venga... (C).

para cualquier cosa que pase acudimos rápido aquí a la hija que tenemos a la vuelta y al hijo cuando estamos en villa Juárez o si él sabe, el viene... (N).

...cuando no es ella, son los vecinos, siempre nos responden... llegamos y los vecinos de enfrente, siempre corre la muchacha a ver cómo llegamos, que cómo estamos, ... todos son buenos vecinos, ya los demás todos son parientes, los del siguiente solar, todos son parientes, son primos, ... estamos diciendo que los vecinos a veces nos procuran más que la familia, a veces... (N).

"El principal sistema social del anciano y el apoyo que recibe viene de su familia. Se trata de una unidad social sujeta a presiones y condiciones de su entorno cultural, económico y político de un momento dado. La familia del anciano brinda apoyo social, funcional, económico o material, afectivo y asistencial en diversas formas" (32). Las relaciones con amigos y vecinos se consideran también importantes para ofrecer otros tipos de ayuda, estas se establecen a través de intereses comunes y actividades compartidas y son esenciales fuera del contexto del hogar.

## CONCLUSIONES

La calidad de vida de estos pacientes estuvo influenciada por los patrones de crianza, su nivel educativo y el de los miembros de la familia, lo que permea su actitud frente a enfermedad, al cuidado y contexto familiar y social que lo rodea. Los padres, muchos de los cuales en su juventud no tuvieron oportunidad de dedicarse a los estudios, manifestaron un alto aprecio por la educación y valoran positivamente la formación que han alcanzado sus hijos. Creen que esta es una base sólida que les permitirá habilitarse para el ejercicio de una profesión, con la cual pueden ganarse la vida y hacerlo con utilidad en algo que les guste. Consideran que todo va a serles más fácil si



previamente se forman y para ello recurren a su propia experiencia biográfica. Las limitaciones funcionales de los pacientes que padecen DMTII hacen que sea difícil llevar a cabo las actividades cotidianas, así como mantener una vida social activa.

La familia del adulto mayor brinda apoyo social, funcional, económico o material, afectivo y asistencial en diversas formas. El profesional de enfermería debe mostrar apoyo y comprensión, facilitando y favoreciendo la comunicación entre la pareja participante. Las relaciones con amigos, vecinos y compañeros se consideran también importantes para ofrecer otros tipos de ayuda; estas se establecen a través de intereses comunes y actividades compartidas y son esenciales fuera del contexto del hogar.

La participación del profesional de enfermería propone la educación sanitaria en la promoción de estilos saludables, costumbres y comportamientos a partir de sus necesidades para favorecer el autocuidado y enseñarlo a vivir con las nuevas características dadas por su edad y complicaciones de las patologías que los aquejan. En la faceta que se describe como amor se puede ver cómo con el paso de los años estos se fueron adaptando uno al otro y dejando de lado cosas que comúnmente no soportarían uno del otro. El fortalecimiento de estos lazos mediante la visita del profesional de enfermería, la integración de sus redes de apoyo con estrategias, reuniones, intervenciones educativas, esparcimiento y actividades dentro del alcance de los participantes ayuda en sus limitaciones físicas y psicosociales. En caso necesario, se debe fortalecer la red social, buscar recursos familiares y extra familiares que participen en la resolución de las crisis que se presenten. Finalmente se resalta el objetivo de la enfermería centrada en la familia, el cual es hacer más conscientes a las personas de la función del profesional de enfermería en los cuidados y salud de la familia, fomentar la importancia de la función familiar en la preservación de la salud individual y del resto del núcleo familiar.

## REFERENCIAS

- 1. Cáceres-Manrique, F. M, Parra-Prada, L.M. y Pico-Espinosa, O J. Calidad de vida relacionada con la salud en población general de Bucaramanga, Colombia. *Revista de Salud Pública*. 2018, 20 (2): 147-154. https://doi.org/10.15446/rsap.V20n2.43391.
- 2. Organización Mundial de la Salud (OMS). Promoción de la Salud Glosario [online]. 1998, p.28.Disponible en Internet: http://whqlibdoc.who.int/hq/1998/WHO\_HPR\_HEP\_98.1\_spa.pdf



- 3. Leiton-Espinoza Z, Fajardo-Ramos E, Luna Victoria-Mori F. Caracterización del estado de Salud de los adultos mayores en la Región la libertad (Perú). *Revista Salud Uninorte*. 2017; 33 (3): 152-167. http://dx.doi.org/10.14482/sun.33.3.10929
- 4. Medina-Gómez, O. S, Medina-Reyes, I. S. Mortalidad por diabetes tipo 2 y la implementación del programa PREVENIMSS: un estudio de series de tiempo en México, 1998-2015. *Cadernos de Saúde Pública*. 2018; 34 (5): 1-9. https://doi.org/10.1590/0102-311x00103117.
- 5. Varela Pinedo LF. Envejecimiento, Mitos, Enfermedad y Sociedad. En: *Principios de Geriatría y Gerontología*. 2 ª edición. Perú: Universidad Peruana Cayetano Heredia; 2016. p. 29–150.
- 6. Hyver C, Gutiérrez Robledo LM. Proceso de envejecimiento. En: Geriatria. 3 ª edición. Ciudad de Mexico: Manual Moderno; 2015. p. 41–121.
- 7. Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Perfil sociodemográfico de adultos mayores. Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 2014.
- Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Panorama sociodemográfico de Sinaloa 2015 [Internet]. 2016. Disponible en: http://internet.contenidos.inegi.org.mx/contenidos/Productos/prod\_serv/contenidos/espanol/bvinegi/productos/nueva\_estruc/inter\_censal/panorama/702825082352. pdf
- 9. Torres Arreola L del P, Gil Velázquez LE, Sil Acosta MJ, Domínguez Sánchez ER, Parrilla Ortiz JI, Santillana Hernández SP. Tratamiento de la Diabetes Mellitus Tipo 2 en el primer nivel de atención [Internet]. México: Instituto Mexicano Del Seguro Social; 2014. p. 1–139. Disponible en: http://www.cenetec.salud.gob.mx/descargas/gpc/CatalogoMaestro/718\_GPC\_Tratamiento\_de\_diabetes\_mellitus\_tipo\_2\_/718GER.pdf
- 10. Gonzalez Salazar F. Propuesta de política pública para el control de diabetes mellitus tipo 2. En: Publicación Anual 2018. Nuevo Léon: Concejo Nuevo León para la Planeación Estratégica; 2018. p. 35–54. Disponible en: https://conl.mx/publicacion\_2018.pdf
- 11. Fiorella Poggio L. Abordaje del adulto mayor con diabetes: Una Mirada Multidimensional [Internet]. Buenos Aires, Argenitna; 2017.p 56. Disponible en: http://www.sagg.org.ar/wp/wp-content/uploads/2018/07/Monografia-2016-2017-Diabetes-Adulto-Mayor.pdf
- 12. Naranjo Hernández Y, Concepción Pacheco JA. Importancia del autocuidado en el adulto mayor con diabetes mellitus. *Rev Finlay*. 2016; 6 (3):215–20.



- 13. Candalia Celis JA, Echeverría Echeverría R, Yam Sosa AV. Experiencia de vivir con diabetes mellitus tipo: preocupaciones y temores. En: *Salud Intercultural*. Mexico; 2015.
- 14. Medina I, Medina J, Candila J, Yam A, Ceballos J, Zavala D. Mi vida antes y después del diagnóstico de la diabetes tipo 2. *Rev Salud y Bienestar Soc.* 2017;1(1):94-114.
- 15. Castañeda K, Malca L. Vivencias del Adulto Mayor con Diabetes Mellitus. Universidad Nacional de Trujillo. Universidad Nacional de Trujillo; 2019. https://doi.org/10.1234/ych.v0i0.435
- 16. Sabando Mera V, María Z, Molina Sabando L, Loor Vega M. Promoción de estilos de vida saludables en la investigación e intervención de la salud familiar intercultural en el adulto mayor. *Yachana Rev Cient*. 2016;5(3):23-32. doi: https://doi.org/10.1234/ych.v0i0.435
- 17. Pulido-castillo G, Correa-Muñoz E. Valoración familiar de Calgary, intervenciones de enfermería familiar. 2018;19(1):13-9. Disponible en: https://cyrs.zaragoza.unam.mx/wp-content/Contenido/Volume-nes/V0N1/2ValoracionfamiliardeCalgary\_intervencionesdeenfermeriafamiliar\_Reportedecaso.pdf
- 18. Leitón-Espinoza, Zoila et al. Impacto emocional en el camino de aprender a vivir con" la diabetes". *Revista Salud Uninorte*, 2018; 34 (3): 696-704 Disponible en: http://rcientificas.uninorte.edu.co/index.php/salud/article/view/11718/214421443471
- 19. Monteiro GRS da S, Moraes JCO, da Costa SFG, Gomes B da MR, de França ISX, de Oliveira RC. Aplicação do modelo calgary de avaliação familiar no contexto hospitalar e na atenção primária à saúde. Revisão integrative. *Aquichan*. 2016;16(4):487–500. Doi: 10.5294/aqui.2016.16.4.7
- 20. Strauss A, Corbin J. Concideraciones Practicas. En: Zimerman E, editor. Bases de la Investigación Cualitativa. Antioquia: Universidad de Antioquia; 2012: 39-49.
- 21. Valverde Obando LA. *El Diario de Campo*. Trab Soc [Internet]. 1993;18:308–19. Disponible en: https://www.binasss.sa.cr/revistas/ts/v18n391993/art1.pdf
- 22. Wright LM, Leahey M. Calgary Family Intervention Model: One Way To Think About Change. *Marital Fam Ther* [Internet]. 1994;20(4):381–95. Available from: https://onlinelibrary.wiley.com/doi/abs/10.1111/j.1752-0606.1994.tb00128.x
- 23. Monteiro Gicely Regina Sobral da Silva, Moraes Janaine Chiara Oliveira, Costa Solange Fátima Geraldo da, Gomes Betânia da Mata Ribeiro, França Inácia Sátirto Xavier de, Oliveira Regina Célia de. Aplicação do Modelo Calgary de Avaliação Familiar no contexto hospitalar e na atenção primária à saúde. Revisão integrativa. *Aquichan* . 2016 ; 16(4): 487-500. Doi: 10.5294/aqui.2016.16.4.7.



- 24. Cilleros María Victoria Martín, Gómez Maria Cruz Sánchez. Análisis cualitativo de tópicos vinculados a la calidad de vida en personas con discapacidad. *Ciênc. saúde coletiva*, Aug 2016; 21(8): 2365-2374. https://doi.org/10.1590/1413-81232015218.04182016..
- 25. Pérez De Oliveira P, Rodriguez Gesteira EC, Araujo da Silveira EA, Amaral L, Chaves Moreira MM, Rodriguez A. Evaluación de familias con más de una mujer mastectomizada : estudio del caso. *Brazilean J Nurs*. 2016;15(1):83-95.
- 26. Arias Valencia MM. La triangulación metodológica: sus principios, alcances y limitaciones. *invest. educ. enferm.* 2013;18(1). P13-26 Disponible en: https://revistas.udea.edu.co/index.php/iee/article/view/16851
- 27. De Souza Minayo MC. Proceso Analitico. En: La artesanía de la Investigación Cualitativa. Primera ed. Buenos Aires Argenitna: Lugar Editorial; 2009. p 225–56.
- 28. Hernández Sampieri R, Fernández Collado C, Baptista Lucio P. Metodología de la investigación. vol. 3. México: McGraw-Hill; 2010.
- 29. Marín M del P, Andrea QP. Influencia de las relaciones familiares en la primera infancia. Poiésis (En línea) [Internet]. 2019;36:164–83. doi: https://doi.org/10.21501/16920945.3196
- 30. Infante Blanco A, Martínez Licona FJ. Concepciones sobre la crianza: el pensamiento de madres y padres de familia. Universidad Autónoma San Luis Potosí. 2016;22(1):31-41. Disponible en: http://www.scielo.org.pe/pdf/liber/v22n1/a03v22n1.pdf
- 31. Gallego Martín JM. La familia y el desarrollo educativo de los hijos: una mirada sistemica [Internet]. Universidad de Alcalá; 2016. Disponible en: https://ebuah.uah.es/dspace/bitstream/hand-le/10017/25882/Tesis%20Jos%C3%A9%20Mar%C3%ADa%20Gallego%20Mart%C3%ADn.pdf?se-quence=1&isAllowed=y
- 32. Araújo dos Reis L, Pereira Gomes N, de Oliva Menezes TM, Menezes Couto T, de Souza Azevedo Aguiar AC, da Silva Neves de Abreu M, et al. Persona mayor con limitaciones funcionales diarias. *Rev Cubana Enferm* [Internet]. 2017;33. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\_arttex-t&pid=S086403192017000100011&lng=es.



### **ANEXOS**

## Representación gráfica



